



PRIMERA

(1930-2024)



IFIGENIA MARTÍNEZ

ABRIÓ BRECHA A MUJERES

La economista y política, clave en la transición democrática de México, falleció a los 94 años. El martes le colocó la banda presidencial a Claudia Sheinbaum. / **5**


 MURIÓ **IFIGENIA MARTÍNEZ** / 1930-2024

FIGURA CLAVE EN LA TRANSICIÓN DEMOCRÁTICA DE MÉXICO

DURANTE EL MOVIMIENTO DEL 68, HACE 56 AÑOS, COMENZÓ LA DISIDENCIA DE LA MAESTRA CON EL RÉGIMEN PRIISTA AL DEFENDER LAS CAUSAS ESTUDIANTILES

POR ANDRÉS BECERRIL

andres.becerril@gimm.com.mx

Hace 56 años, la maestra Ifigenia Martínez —perteneciente a Morena y presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados que el 1 de octubre de 2024 le entregó la banda presidencial a Claudia Sheinbaum, la primera mujer presidenta de México—, era la directora de la Escuela de Economía de la UNAM; militaba en el PRI y era conocida como Ifigenia Navarrete, por el apellido de su marido, Alfredo Navarrete Moreno.

En 1968, la maestra Ifigenia —quien ayer murió— fue una de las

integrantes de la Coalición de Profesores de Educación Media y Superior Pro Libertades Democráticas que defendieron a la UNAM y se enfrentaron al gobierno del presidente Gustavo Díaz Ordaz durante el movimiento estudiantil.

Junto con Martínez estaban profesores de la talla de Heberto Castillo, Luis Villoro, Eli de Gortari.

Hace 56 años, Ifigenia Martínez inició su carrera de oposición al régimen priista. Fue discreta, hasta que detonó 18 años después de la matanza de Tlatelolco.

En 1986, junto con Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, Porfirio Muñoz Ledo —que no estuvieron en el movimiento estudiantil—, formaron la Corriente Democrática del PRI, que terminó por partir al hegemónico partido de la Revolución Mexicana, del cual fue diputada entre 1976 y 1979.

Como resultado de la elección presidencial de 1988, en donde el triunfo se le acreditó a Carlos Salinas de Gortari, sobre Cárdenas Solórzano, Ifigenia Martínez fue una de las primeras senadoras de oposición, por parte del frente opositor al PRI que se convirtió en el Partido de la Revolución Democrática (PRD). Fue

la primera senadora de la República electa por el Distrito Federal (actualmente Ciudad de México) de un partido distinto al PRI en la LIV legislatura.

En el Senado (1988-1991) ocupó la vicepresidencia de la Mesa Directiva y la vicecoordinación del grupo parlamentario del PRD. Fue fundadora del PRD en 1989. Y renunció a ese partido en 2018, para sumarse a Morena, justo cuando logró la presidencia Andrés Manuel López Obrador.

En el PRD fungió como secretaria de estudios y programa y directora del Instituto de estudios del Comité Ejecutivo Nacional; en la LVI Legislatura fue diputada



federal; secretaria de finanzas del CEN del PRD. En 1997, con el triunfo de Cárdenas Solórzano como primer jefe de Gobierno electo en la Ciudad de México, fue su asesora económica. También fue secretaria general del CEN del PRD, precandidata del PRD para la jefatura de gobierno del DF en 2000, secretaria de asuntos parlamentarios del CEN

del PRD, vicepresidenta del órgano central de fiscalización del PRD, coordinadora económica de las campañas presidenciales de Andrés Manuel López Obrador.

Ifigenia Martínez regresó al Congreso de la Unión como diputada federal durante la LXI Legislatura (2009-2012); como presidenta de la Mesa Directiva de Decanos condujo la sesión

constitutiva, convirtiéndose en la primera mujer de izquierda en tomar protesta constitucional a los diputados federales entrantes.

En el contexto del movimiento estudiantil de 1968, en la primera plana de **Excélsior** se publicó en una nota con las opiniones de tres personajes del ámbito universitario.

El título de la

información fue *el descuido a la juventud, por parte de los maestros, ha contribuido al conflicto*.

Los entrevistados fueron hace 56 años Ifigenia Martínez. Es en esa nota, que la profesora fue nombrada Ifigenia Navarrete.

En la nota informativa, la maestra Ifigenia, fue descrita como joven, respetada, que viste siempre a la última moda y está enterada de todas las corrientes últimas del pensamiento humano, dijo: "El rector Barros Sierra reunió a todos los directores de las diversas facultades de la UNAM antes de lanzar su mensaje a los estudiantes, que consideró ha sido oportuno y necesario.

"Habló de que la Universidad se encuentra en peligro porque se ha alejado de su función principal, que es la de servir como centro docente de la más alta cultura, técnica e investigación".





Ifigenia Martínez, con la siguiente declaración, dejó en claro sus posiciones de congruencia: “Soy, desde luego, partidaria de las luchas cívicas y políticas, porque las universidades son los centros más sensibles y receptivos de los problemas contemporáneos”.

En otro momento del movimiento estudiantil, el Colegio de Profesores de la Escuela Nacional de Economía de la UNAM, en la cual la cabeza era Ifigenia Martínez, a través de un desplegado sostuvo que, “la más importante condición para el triunfo del Movimiento es mantener y consolidar la unidad de profesores y alumnos de todas las instituciones de educación media y superior”.

En una entrevista que Martínez ofreció el domingo 1 de septiembre de 1968 a la salida de la Cámara de Diputados, después del informe del entonces presidente Díaz Ordaz, quien fungía como directora de la Es-

En una entrevista que Martínez ofreció el domingo 1 de septiembre de 1968 a la salida de la Cámara de Diputados, después del informe del entonces presidente Díaz Ordaz, quien fungía como directora de la Escuela Nacional de Economía, dijo que el mensaje del mandatario le había parecido justo y que daba margen para un arreglo que satisficiera a los estudiantes que había manifestado su protesta en forma pacífica.

En esos momentos, Ifigenia Martínez comentó con la prensa que lo que el Presidente le dijo cuando ella se acercó a saludarlo y le comentó al jefe del Ejecutivo que los manifestantes de buena fe obtuviesen una solución decorosa, a lo que Díaz Ordaz le respondió que tiene que ser decorosa, porque estaba dispuesto a ello. Un mes después se registraron los hechos en la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco.



Ifigenia fue fundadora de la Corriente Democrática del PRI. El 1 de octubre le puso a Sheinbaum la banda presidencial.



